

EL IMPACTO SERÁ MÍNIMO: ANALISTAS

Sismos afectan; reconstrucción impulsará

La actividad se acelerará el siguiente trimestre

Yolanda Morales
EL ECONOMISTA

EL IMPACTO económico que arroja un desastre natural como los sismos y huracanes suele registrarse en el trimestre en el que ocurren. Y casi de inmediato, conforme inician las actividades de reconstrucción, se compensa el deterioro, explicó el jefe de la Misión de expertos del Fondo Monetario Internacional (FMI) para México, Robert Rennhack.

“La experiencia internacional dice que el impacto del terremoto se presenta en el trimestre que ocurre. Sí, el Producto Interno Bruto (PIB) puede bajar, pero luego el proceso de reconstrucción acelera el flujo de actividad en el trimestre siguiente, lo que nos hace pensar que el impacto neto (en México) será mínimo”, explicó.

En ese mismo sentido se pronunciaron analistas de Goldman Sachs, Banorte-Ixe y Monex, que destacaron además que la estructura productiva de la economía no sufrió daños mayores tras los sismos y huracanes que se presentaron en el territorio durante agosto y septiembre.

Las estadísticas oportunas del Producto Interno Bruto del tercer trimestre confirman esta primera parte de las observaciones del experto del FMI y de los analistas.

El Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) dio a conocer en su estimación oportuna que la economía mexicana registró una contracción de 0.2% en el tercer trimestre del año, entre julio y septiembre, respecto del dato observado en el trimestre previo.

El especialista del FMI consignó que como México es un territorio tan

grande, el efecto del desastre natural puede ser importante en las zonas que lo sufrieron. Sin embargo, como las cifras del PIB se miden a partir de la actividad de todos los estados del país, se esperaría que el impacto en el crecimiento del conglomerado no se vea afectado.

Desde Filadelfia, el director para América Latina de la consultoría Moody's Analytics, Alfredo Coutiño, había explicado de manera preliminar que el grado de afectación económica dependería de la destrucción en fábricas y empresas, infraestructura de comunicaciones, puentes y edificios, tras los desastres naturales.

Pero también tendría impacto el tiempo que tardarían las actividades productivas en retomar su curso normal.

Sin embargo, al igual que el experto del FMI, explicó que el efecto de la reconstrucción sería positivo para el desempeño económico de nuestro país.

CAPACIDAD ECONÓMICA, SIN DEGRADARSE

Alberto Ramos, director de Análisis Económico para América Latina en Goldman Sachs, consideró que pese a las pérdidas de vidas humanas, de fábricas, minas, plantas de generación de energía, de puentes, puertos, aeropuertos y carreteras, “la capacidad de la economía para producir bienes y servicios parece no estar dañada”.

De cualquier forma, “la disrupción causada por estos eventos sí desaceleró la actividad por varios días, particularmente en el sector servicios”, acotó.

Esta observación es también confirmada por las cifras divulgadas por el Inegi, donde se observa la primera contracción del sector servicios, en 16 trimestres, un segmento que había sido motor del crecimiento económico por más de un año.

CDMX Y ACTIVIDAD MANUFACTURERA

De acuerdo con el economista senior para México de Banorte-Ixe, Alejandro Cervantes, “el menor dinamismo de la economía mexicana durante el tercer trimestre del año se explicó por el impacto de los sismos sobre las cifras económicas de septiembre”.

Destaca el caso particular de la Ciudad de México, donde se vieron afectados la actividad manufacturera y algunos servicios, por la suspensión de labores durante las dos semanas posteriores al sismo del 19 de septiembre.

“No obstante, consideramos que este efecto será temporal y probablemente las cifras del cuarto trimestre del año exhibirán un mayor dinamismo de los servicios”, enfatizó.

EXPECTATIVAS DE PIB SIN CAMBIO SIGNIFICATIVO

En este contexto, las predicciones de crecimiento para el 2017 de los

analistas de Goldman Sachs, Monex y Banco Base se mantuvieron sin cambio.

Para Gabriela Siller, directora de Análisis Financiero y Económico en Banco Base, la previsión de crecimiento se sostiene en 2.2 por ciento. Cabe recordar que fue uno de los grupos que ajustó a la baja su expectativa tras los sismos, que estaba en 2.3 por ciento.

El equipo de economistas de Monex, dirigido por Carlos González Tabares, sostuvo también su previsión de crecimiento para el 2017 en 2%; sin embargo, enfatizaron que se mantendrán atentos a la lectura final del dato, que se divulgará el 24 de noviembre.

En tanto, el estratega de Goldman Sachs refiere que el pronóstico del PIB fue revisado ligeramente al alza en octubre, de 2% que preveían a 2.1% que tienen hoy, un pronóstico que se mantiene pese a la contracción intertrimestral observada.

Solamente Banorte-Ixe revisó al alza su pronóstico tras conocerse el dato del PIB, desde 1.9 a 2.1 por ciento.

Para el año entrante, el directivo de Moody's Analytics prevé que el efecto de la reconstrucción y la reasignación de gasto público y privado, más el hecho de que se trata de un año electoral, podrían favorecer un repunte en la actividad económica del país.